

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1900

Sábado 7 de Julio

PRECIOS DE ABON:

|                            | P.A.S. | OTAS |
|----------------------------|--------|------|
| España.                    | 1      | 25   |
| Extranjero (Unión Postal). | 1      | 50   |
| Ultramar                   | 1      | 80   |

Número sueto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## Bote de recreo

Se desea vender uno de 33 palmas de eslora, con todos los aparejos necesarios.

En esta redacción informarán.

## Codicia extranjera

Peligros de la apatía nacional

Con amargura bien justificada reproduce *El Liberal* del último número del *Mercure de France*, este artículo que firma M. Lainé:

«Los anglosajones, establecidos ya en Andalucía, Galicia y Asturias, aunque poco simpáticos al vulgo, señalan a los españoles inteligentes, y enérgicos el camino que hay que seguir; á estos les proporcionan saludables ejemplos; á aquel le facilitan pan y trabajo.

No hay razón, sin embargo, para que sigan disfrutando ese monopolio, y es tiempo ya que los franceses, más simpáticos á España, se lo disputen.

El obrero español—sigue diciendo Jorge Lainé—es robusto, frugal y activo. Solo necesita que le guíen y le enseñen.

Un pueblo así no se extingue; bástale la asimilación para regenerarse. ¿Quiénes deben ser los transformadores que, sin revoluciones, sin conflictos y por la simple ley de la evolución realicen esa tarea?

Si los ingleses prevalecen en el Norte y en el Mediodía de la Península, nosotros tenemos 15 000 nacionales y muchos establecimientos de importancia en Barcelona. Perseveremos y lograremos el triunfo sobre nuestros rivales.

Estas indicaciones pacíficas producen mejores y más sólidos frutos que las antiguas invasiones guerreras. Así se conquista en los tiempos actuales; no á la manera que lo intentó Napoleón, suscitando violentos odios en los comienzos del siglo.

La invasión pacífica cuesta menos sangre y menos dinero, y actúa en los pueblos que necesitan asimilarse elementos superiores, con mucha mayor eficacia.»

En la solidaridad de intereses en que viven las naciones, y dado el modo de ser del pueblo español, no nos puede extrañar que capitales extranjeros hayan venido á encargarse de varias explotaciones, que sin duda alguna han contribuido á fomentar la riqueza del país; pero indica de nuestra parte una inferioridad que casi nos equipara á las regiones africanas y asiáticas que han tomado los extranjeros como campo de sus operaciones.

España ha gastado sus energías en guerras civiles, en luchas políticas y en discursos retóricos, creyendonos del todo redimidos al conquistar el sufragio universal, el Jurado y otros derechos.

No somos, sin embargo, un pueblo verdaderamente independiente y dueño de sí mismo, porque una gran parte de la riqueza y de la industria del país están en manos de extranjeros, y porque nuestra moneda sufre una depreciación bochornosa.

En estas condiciones, España es un pueblo inferior, mutilado en su soberanía y sin independencia económica.

(De *El Correo*.)

## Los sucesos de China

En la Cámara.—Noticias del gobierno francés.

Paris 2.—Cámara de diputados.—Contestando á una pregunta, el ministro de Negocios extranjeros, Mr. Delcassé, anuncia que que ha recibido un despacho del cónsul general de Francia en Shanghai diciendo que el director del ferrocarril chino había tenido noticia de que el ministro de una gran potencia había sido asesinado y que los demás ministros se hallaban en peligrosa situación.

Delcassé espera que esta última noticia será desmentida. Añade que si Francia tiene en Ta Ku contingentes más débiles que otras potencias, se debe á lo lejos que se hallaban los primeros contingentes salidos del Tonkin y que llegan actualmente al golfo de Pe-chi-li.

El almirante Courrejolles tendrá bien pronto 3.000 hombres.

Por otra parte están saliendo y ya han salido tropas de Francia, y dentro de un mes—termina diciendo el ministro—tendremos en China el número de fuerzas que requiere nuestra situación. (Aplausos).

La actitud de los Estados Unidos  
Washington 3.—El gobierno americano está convencido, según afirman estos periódicos, de que el príncipe Tuan no representa al gobierno chino y que se ha colocado al frente de los perturbadores por cuenta propia y obediendo á un impulso puramente personal.

Añaden en los centros oficiales que los elementos serios y las personas instruidas é influyentes de China no están de acuerdo con la actitud belicosa del príncipe, y por consiguiente los Estados Unidos continúa creyendo que no hay guerra entre América del Norte y el Celeste Imperio, puesto que lo único de que se trata es de combatir al populacho levantisco y á los soldados rebeldes.

Arenga del emperador Guillermo  
Berlín 3.

El emperador Guillermo ha revistado esta tarde en Wilhelmshaven las tropas destinadas á China, dirigiéndolas una arenga.

Dió cuenta del asesinato del ministro alemán en Pekín y dijo:

«Este crimen no puede quedar impune, y el agravio inferido á la bandera alemana exige un castigo ejemplar.

Espero que con la ayuda de Dios, el pabellón alemán, juntamente con los de las demás potencias, ondes muy pronto sobre los muros de Pekín.

Os recomiendo que al tomar parte con los soldados de las demás potencias, rusos, ingleses, italianos y franceses en las operaciones de China, vivais en paz con todos ellos, colaborando en una obra altamente civilizadora, que la Providencia no puede menos de bendecir.»

El emperador Guillermo ha aplazado su viaje á Noruega.

En la Cámara de los Comunes.—Noticias de China.—Más asesinatos.—Misión incendiada.—Los arsenales de Tien Tsin.

Londres 3.

Cámara de los Comunes.—El secretario del Exterior, Brodrick, dice que de las últimas noticias recibidas, resulta que diferentes extranjeros y gran número de misioneros, se refugiaron en la legación británica, la cual estaba sitiada por los chinos.

Las fuerzas internacionales aliadas incendiaron en Tien Tsin tres arsenales que estaban llenos de inmensas provisiones de guerra.

Contestando á una interpelación de Richard Morgan, el ministro Brodrick dice que no considera oportuno discutir la cuestión china, por la incertidumbre que reina acerca de los sucesos de Pekín.

Piensa que el gobierno no debe adoptar ningún acuerdo respecto al propósito de conceder poderes en nombre de las potencias al virrey Li-Hung Chang, porque se ignora la eficacia de tal medida.

El gobierno cree que no se debería pedir al Japón su concurso para socorrer la legación británica, como tampoco el concurso de ninguna otra potencia.

Lo que procede es dar amplias facultades respecto á este punto al representante de Inglaterra en China, Mr. Macdonald, y al almirante Seymour.

Respecto á la actitud de los americanos, el ministro dice que no están dispuestos á comprometerse por ningún acto diplomático á una acción común, pero que obrarán en cooperación con las demás potencias, ni más ni menos que como éstas hacen.

Continuando Brodrick su discurso, tiende á demostrar que Inglaterra pidió al Japón que cooperara á la obra común á causa de su proximidad á China, y que ninguna potencia objetó nada á esto.

Enumera las fuerzas inglesas enviadas á China, y las cuales, dice, pueden hacer frente á todas las eventualidades.

Inglaterra se mostró dispuesta á apoyar á los virreyes ó á toda otra autoridad china capaz de mantener el orden.

Pero todas estas cuestiones debemos aplazarlas para ocuparnos especialmente en la que se refiere á las legaciones.

Todos nuestros esfuerzos se encaminarán á mantener el acuerdo entre las potencias, sin el cual es imposible prestar socorro á las legaciones.

Una vez las legaciones socorridas, esperamos que las potencias castigarán á los culpables é Inglaterra hará toda clase de esfuerzos para mantener el concierto europeo é impedir la desmembración, que sería una calamidad para todas las partes interesadas. (Aplausos.)

Morgan retira la interpelación.

## Prórroga

de la Exposición de París

Paris 2.—Asegura el *Journal* que la Exposición universal permanecerá abierta la primavera de 1901.

El ministro de Comercio está actualmente estudiando los medios de dar amenidad á los espectáculos y crear otros nuevos, á fin de que la Exposición conserve su interés.

Sin embargo, habrá una clausura durante el invierno, celebrándose la reapertura con grandes festejos.

También se dice que la Exposición durará hasta Octubre del año que viene; pero esta profecía es un tanto aventurada.

## La emperatriz de China

Su origen humilde.—Abnegación filial.

—Cómo llegó á ser emperatriz.—Dotes de talento y de carácter.—Dispensó de la soberana.—Recepción á las damas del cuerpo diplomático europeo.—Presentes regioes.

No puede tacharse de exageración al asegurar que la emperatriz viuda de China es una de las mujeres más notables que existen hoy en todo el mundo, y nuestros lectores podrán convencerse de ello con solo leer estos ligeros apuntes.

En consonancia con la elevada posición de la emperatriz está su nombre, que necesita un buen esfuerzo para pronunciarse. Hélo aquí: Tse-hsiu k'ang-chao-yü-chuang-ch'eng-hon-kung-ning-hsien-ch'ung-usi. Por respeto, los empleados de palacio, al nombrar á su soberana, pronuncian toda esa colección de sílabas; no así los demás súbditos y extranjeros, quienes al referirse á S. M., la llaman sencillamente la emperatriz Tze-hsi.

El aspecto de esta dama es en verdad imponente, y nadie diría, al verla tan ágil y tan resuelta, que cuenta ya 65 años. De mediana corpulencia, se advierte en toda su persona una expresión extraña de dominio y autoridad. Sus ojos, más grandes que suelen ser los de su raza, y rasgados en forma de almendra, tienen una mirada tan penetrante, que confunden al más audaz y brillan de modo extraordinario en aquel semblante de tez amarilla oscura.

La historia de tan notable mujer, cuyo fanatismo perturba hoy á las po-

derosas naciones europeas, es toda novela.

Su cuna fué por demás humilde, siendo sus padres unas pobres gentes que vivían en las inmediaciones de Canton, y que solo eran conocidas por la fama de hermosura de que gozaba ya nuestra heroína. La miseria llamó repetidas veces á la puerta de los padres de Tze-hsi, y en una ocasión en que se hallaban próximos á perecer de hambre, la joven se prestó valerosamente á salvar á los autores de sus días aceptando la proposición de un famoso general chino que pretendía comprarla como esclava.

No tardó el citado general en prendarse de los dotes y hermosura de la joven Tze-hsi hasta tal punto, que oficialmente la declaró su hija adoptiva; y cuando en un viaje que tuvo que hacer á Pekín, llamado por el emperador, quiso hacerse grato á éste, no halló mejor medio que regalarle la encantadora joven, á quien tan de veras amaba.

El entonces emperador Hsien-fung aceptó de muy buen grado el obsequio, y no tardó á su vez en enamorarse ardientemente de Tze-hsi, decidiendo hacerla su esposa. El soberano era ya casado; pero como esto no es obstáculo para las leyes matrimoniales chinas, S. M. instaló en la parte Este del palacio á su primera consorte, mientras que á la segunda la alojó en la parte opuesta, denominándola *Reina del Oeste*.

La primera esposa, llamada Tze-an no tenía hijos, y fué considerada como la verdadera emperatriz hasta el día en que Tze-hsi dió á luz un varón, suceso que llenó de júbilo al soberano quien decidió elevar á la joven madre á la suprema categoría, es decir, á ser emperatriz primera.

Á la muerte del emperador Hsien-fung, sus dos esposas fueron nombradas regentes del Imperio á la vez; pero el talento extraordinario de Tze-hsi supo sobreponerse, no solo á su rival, sino á todos los ministros, y ella asumió exclusivamente las riendas del gobierno. En 1875 falleció el hijo de esta emperatriz, y según las leyes chinas, debía sucederle en el trono un hijo del príncipe Kung, personaje con el cual la regente se hallaba enemistada. Otra línea de sucesión era un hijo de la princesa Ch'un, y este niño, que entonces contaba tres años, fué el que la emperatriz eligió para ocupar

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA» 513

—Yo puedo acreditar su valor como caballero, añadió Dunois.

—Pero, exclamó Creve-Cœur, aunque sea el tío un hidalgo escocés, no prueba que su sobrino, el hijo de su huermana, proceda de ilustre estirpe.

—Es de la casa de Durward, dijo Crawford, que desciende del célebre Allan Durward, gran intendente de Escocia.

—¡Ah! si es el joven Durward, respondió Creve-Cœur, nada tengo que decir. La fortuna se pronuncia muy decididamente en su favor, para que yo quiera luchar por más tiempo contra esa divinidad caprichosa.

—Nos falta saber, dijo el duque con ademán pensativo, cuáles podrán ser los pensamientos de la hermosa condesa relativamente á ese feliz aventurero.

—Tengo por cierto fundadas razones, contestó Creve-Cœur, para asegurar á V. A. que la encontrareis en esta ocasión mucho más dócil á vuestra autoridad de lo que ha sido hasta aquí. Pero ¿por qué me han de incomodar el ascenso y la felicidad de ese joven? No me asiste la razón á fé mia, porque al ingenio, al valor y á la resolución, debe la mano de una bella dama, la elevación y la riqueza.

## CONCLUSIÓN

HABÍA ya enviado al impresor los pliegos que preceden, y cuyo desenlace ofrece, á mi entender, una excelente lección moral, pudiendo servir de estímulo á todos los emigrantes de ojos azules, cabellos rubios y largas piernas de mi país natal, á quienes en algún tiempo de turbulencia provocase el deseo de abrazar la hermosa profesión de caballeros de aventuras. Pero un amigo, un sabio consejero, un individuo de aquellos que gustan de las migajas de azúcar que

El trono. La princesa Ch'un vivía en Palacio con su hijo, y en el momento en que el emperador espiró, Tze-hsi corrió presurosa á la estancia de la princesa, sacó al niño de su cuna, donde tranquilamente dormía á las dos de la madrugada, y en brazos de fieles servidores hizo que fuera llevada por las largas galerías de la régia mansión hasta la sala del Trono, donde fué sentado por su tía la emperatriz regente.

Desde aquel momento la imperiosa Szehsi ejerció una extremada vigilancia sobre el tierno Kuang Hsu, al mismo tiempo que deshacía cuantas conspiraciones tramaban los enemigos de este candidato, y sentaba sobre poderosas bases su absoluto dominio en todo el imperio. Cuatro años hace que la princesa Ch'im madre del joven emperador, falleció en Pekin, sin haber ejercido por un solo día influencia alguna sobre su hijo ó sobre la gobernación del Estado.

El dominio de la emperatriz sobre sus vasallos es tan absoluto, que para dar una idea de él bastará solo referir el siguiente hecho:

El emperador Kuang Hsu, amigo de toda idea de civilización ó de mejora, ordenó en 1887 que se destinase una gruesa suma, 30 millones de taels (cada tael equivale próximamente nueve pesetas) á la creación de una gran escuadra. Por el momento fué encargada la construcción de cinco buques de combate; pero la orgullosa emperatriz, siguiendo sus impulsos, contrarios á toda idea de adelanto, ordenó que se satisficiera el importe de dichas barcos y que el resto de la cantidad le fuese entregada.

Una vez en poder de estos millones, Tze-hsi les dedicó á embellecer los jardines de su imperial residencia.

Más tarde, otros 30 millones de taels fueron dedicados por el soberano á la construcción de ferrocarriles; pero tampoco esta suma se empleó íntegra en su objeto, pues después de hechos algunos trabajos ferroviarios; la emperatriz se apropió más de la mitad de la cantidad, bajo pretexto de que la necesitaba para el ornato de otro de sus jardines favoritos.

No se crea que, ante tan despóticas cualidades, la emperatriz carece de atractivo, y éste lo ejerce de tan irresistible modo, que consigue subyugar por completo á la persona á quien se dirige. Sus maneras son distinguidísimas, y su afabilidad para las personas á quienes ama es por demás exagerada. Año y medio hace quiso recibir á todas las esposas de los diplomáticos extranjeros, y esas damas se hacían lenguas de la bondad y delicadeza exquisitas con que habían sido tratadas por la soberana.

Tze-hsi habló cariñosamente con cada una, tomó con ellas varias tazas

de té, y abrazándolas con el mayor afecto, quiso colocar por sí misma en el dedo de cada una de sus invitadas una sortija con una magnífica perla.

Al día siguiente de la imperial visita, cada señora que había asistido á ella recibía varias ricas piezas de seda y una pintura muy notable, obra de la misma emperatriz.

Esta ha sido una de las rarísimas ocasiones en que la emperatriz se ha dignado hacerse ver de los europeos, y se asegura que cuando el príncipe Enrique de Alemania fué recientemente recibido en audiencia por la emperatriz, no cesaba de mostrar su asombro ante el talento extraordinario de aquella mujer, á quien S. A. creyó fácil convencer, y que, en cambio, maravilló al príncipe con su astucia y su diplomacia.

Algunas veces, Tze-hsi se digna con ceder audiencia á sus súbditos, recibiendo como protegida por un magnífico paravent, á uno de cuyos lados aparece sentada, mientras que al lado opuesto permanecen arrodillados los que han solicitado la audiencia. El palacio donde habita la soberana es conocido con el nombre de la «Ciudad Prohibida». Tze-hsi solo recibe á sus ministros una vez al día, esto es, á las ocho de la madrugada, y entonces discute con ellos y ordena cuanto ha de ejecutarse en todos los ámbitos de su vasto imperio.

Tal es la excepcional mujer cuya energía y cuyas arraigadas convicciones ponen hoy en jaque á las principales potencias europeas, á los demonios extranjeros, como literalmente son llamados en Pekin los habitantes del viejo mundo.

**NOTICIAS**

**De la capital**

Habiendo solicitado el señor alcalde de Sóller, la declaración de la necesidad de la ocupación de la parte de los inmuebles que se proyecta expropiar en la calle de Santa Bárbara de dicha villa, á fin de dar mayores dimensiones al chaflán que une la predicha calle con la plaza del arrabal, el señor Gobernador de la provincia ha señalado un plazo de quince días para que los interesados puedan presentar las reclamaciones que tengan por conveniente.

El alcalde de Palma ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* la liquidación de las cuentas municipales correspondientes al segundo trimestre del año actual, importando los ingresos 490.016'70 pesetas y los gastos 457.098'65 pesetas.

El día 14 del actual, tendrá efecto en los almacenes de la Aduana de Palma, la venta en pública subasta de los géneros que á continuación se

expresan, procedentes de una aprehensión: 356 kilogramos de azúcar refinado en cuadrillo, tasado en 356 pesetas.—9 sacos, en 2'2a pesetas.—184 litros de aguardiente ajeno, en 368 pesetas.—3 barriles, en 15 pesetas.—19 kilogramos en un toldo de cañamo embreado y usado, 7'50 pesetas, formando un total de 748'75 pesetas.

Ayer por la tarde mientras bajaba por la plancha del vapor *Cataluña* una señora de mediana edad, tuvo la desgracia de resbalar, no produciéndose más daño que el susto consiguiente.

Ayer por la tarde mientras se estaban verificando las operaciones de la matanza en el Matadero de esta ciudad, una niña fué á pasar por junto á uno de los matorrales con tan mala suerte que éste le hirió con el cuchillo en el tobillo derecho, produciéndole una pequeña herida.

Auxiliada por los empleados del municipio y un agente de vigilancia fué acompañada á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde fué curado por el médico municipal de guardia.

Para evitar la repetición de estas desgracias, sería conveniente que la Alcaldía diera órdenes terminantes para que se prohibiese la entrada en aquel edificio á los muchachos menores de catorce años, pues lejos de servir de ayuda sirven de estorbo á los que trabajan.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Santa Eulalia, haber detenido á un individuo presunto autor de la sustracción de 20 pesetas á un vecino.

La del puesto de Santa Margarita dió cuenta de haber denunciado á ocho sujetos por coger fruto y haber ocasionado daños en el arbolado de una casa de campo de aquel término municipal.

—Por la de Algaida fué puesto á disposición del Juez municipal de aquella villa á un individuo presunto autor de haber maltratado de obra á un vecino produciéndole varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

—Participa la de Artá haber detenido á dos sujetos por hurto de una espuerta de brevas de un huerto de aquel término municipal.

Con motivo de las últimas lluvias han experimentado una regular avenida los torrentes que desembocan en el interior de nuestra bahía.

Ayer por la mañana, rieron acorradamente dos mujeres de vida airada en la calle de Camaró, teniendo que intervenir un agente de la autoridad para poner fin á la contienda.

El señor Gobernador, ha castigado á cada una de las promotoras con una fuerte multa.

Nos escriben de Santa Maria dándonos cuenta del siguiente lamentable hecho ocurrido, que puso en alarma á aquel vecindario:

Serían las dos de la tarde de ayer, cuando el vecino Juan Vich Caffellas, se presentó en la casa señalada con el número 26 de la calle de Terradas habitada por su novia y prima á la vez Francisca Vich Oliver á la que encontró sola; y sin mediar palabra le disparó dos tiros de pistola, uno de cuyos proyectiles hirió á la joven en la mejilla izquierda.

El sujeto en cuestión se precipitó enseguida á la fuga sin poder ser habido.

La agredida fué auxiliada por varios vecinos y más tarde por el médico titular que le extrajo el proyectil, declarando que la herida era de pronóstico reservado.

El Juzgado entiende en el asunto.

Ayer por la mañana se presentaron á la venta en la plaza de Abastos, los primeros melones de la temporada. Este fruto apreciado en Palma, alcanzó un buen precio.

El señor Gobernador civil de la provincia continuó ayer la visita á las Escuelas públicas de esta ciudad, haciendo grandes elogios de la que dirige la maestra doña Maria Obrador, á quien felicitamos.

Continúan aún con bastante lentitud las obras del nuevo empedrado de la calle del Arco de la Merced.

Un muchacho que ayer por la mañana iba por la calle de Puigdorfla, fué mordido por un perrito que le destrozó parte de los pantalones.

Fué tal el susto que tomó la infeliz criatura, que hubo necesidad de acompañarla á su domicilio.

En el barrio de la Calatrava han empezado los trabajos para la fiesta callejera que los vecinos piensan celebrar este año en honor á San Cristóbal.

El lunes por la noche habrá baile de boleros dirigido por los maestros Balmes y Picornell y el martes música en los distintos catafalcos levantados al efecto.

De modo que á juzgar por los preparativos, dicha fiesta promete ser lucida.

El señor comandante de la guardia municipal impuso ayer tres multas de 5 pesetas y dos de 2 pesetas á otros tantos sujetos por escándalo promovido en la vía pública.

Igualmente castigó con otra multa de 10 pesetas á un individuo por desobediencia y amenazas á un guardia municipal.

Entre los pasajeros llegaron ayer á bordo del vapor correo de Valencia, figuraban los toreros que han de bajar mañana en nuestra Plaza.

El señor Gobernador civil de la provincia, castigó ayer con una multa de 25 pesetas á una vecina del caserío del Terrero que con sus hechos y escándalos tiene completamente fastidiados á los vecinos.

Esta madrugada se ha desencadenado en esta ciudad un fuerte vendabal que ha levantado gruesas masas de polvo, haciendo poco menos que imposibil el tránsito por nuestras calles.

El señor administrador de las obras de don Benito Pérez Galdós nos participa que el día diez y seis del corriente mes, se pondrá á la venta en toda España la nueva obra del señor Galdós titulada *Los Ayacucho* que forma el tomo veintinueve de sus *Episodios Nacionales* y noveno de la tercera serie.

En el vapor *Mallorca* llegó ayer procedente de la Côte, el académico de la de Ciencias Morales y Políticas nuestro paisano don Damián Isern, acompañado de su señora que pasa á esta isla, con el objeto de permanecer una temporada en compañía de su familia.

Fueron al muelle á recibirle, el gobernador de esta provincia don Rafael Álvarez Serisx, el secretario del mismo, señor Ceballos y muchos amigos.

El vapor *Julio* fondeó en nuestro puerto ayer por la mañana á las nueve y media, conduciendo la correspondencia, 30 pasajeros y carga variada.

Entre el pasaje figuraba el teniente de navío don Loreazo Moya.

Por telegrama que recibió anoche don José Tous, quedó firme la compra del Teatro Lírico, para emplazarlo en el Huerto del Rey.

Esta mañana á las diez y media se verá ante la sala de justicia de esta Audiencia la vista del incidente entre don Bartolomé Covas, don Matías Enseñat y don Mateo Bosch.

Defenderán á las partes respectivamente los letrados señores Más y Guasp.

Por el Juez de Instrucción de este partido se cita, llama y emplaza á Jerónimo Mas para que en el plazo de ocho días se presente en dicho Juzgado al objeto de declarar en causa que se sigue por contraabando.

Ya están á punto de terminar las obras de construcción del establecimiento de baños de mar de la Portella, siendo casi seguro que en la próxima semana quedarán abiertos al público.

El señor Gobernador Civil de la provincia recibió ayer una carta dándole cuenta de haber sido nombrados socios correspondientes de la Real Academia de la Historia nuestros queridos amigos don Enrique Fajarnés y Benito Pons y Fabregas.

Reciban ambos señores nuestra más cordial felicitación.

El vapor *Cataluña* salió á las cinco de la tarde de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, un crecido número de pasajeros y carga variada.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque figura el teniente coronel de artillería don Amado Enseñat.

En uno de los felatos de Santa Catalina, fué sorprendido ayer un ciclista que montado en la máquina intentaba introducir unas cincuenta bu-mas y dos cajas de jabón cuyos artículos le fueron decomisados.

Nuestro revistero de toros habiendo visto los seis Ibarra que han de lidiarse mañana dice son de buena estampa representando gran poder y si tienen la bravura correspondiente á su buen porte, de seguro darán mucho divertimento.

A juzgar por las noticias particulares que llegan á nosotros, promete revestir gran lucimiento y solemnidad la ceremonia de bendecir la bandera y material de la ambulancia perteneciente á la benéfica Asociación de la Cruz Roja.

La Comisión balear de que es Presidente Delegado el señor don Manuel Villalonga, no se ha dado estos días punto de reposo afanándose para que el acto, bajo su doble aspecto de civil-co-religioso se verifique y se presente al público con el esplendor y la importancia que requiere la idea simbolizada por una cruz cuyos brazos se abren para amparar á las víctimas de las infinitas catástrofes que accidentan los senderos de la vida.

A las diez en punto mañana domingo, saldrá la comisión de su casa so-

quedan en el fondo de una taza de té, tanto como del sabor del mejor pastel, me ha hecho sobre este punto una amarga reconversión, é insiste en que dé detallada y circunstanciada relación del desposorio del joven heredero de Glen Houlakin con la amable condesa flamenca; que entere al curioso lector de los torneos que en tan interesante ocasión se celebraron, cuántas lanzas se rompieron en ellos; y que les participe por fin el número de los vigorosos hijos que heredaron el valor de Quentin Durward, de las preciosas hijas en quienes Isabel de Croye vió renacer sus glorias.

Yo le he contestado á vuelta de correo que los tiempos habían variado, y que pasó enteramente la moda del ceremonial público de los matrimonios. Hubo un tiempo, es verdad, y no tan distante de nosotros de nosotros que no pueda yo acordarme de algún vestigio suyo, en que no tan solo los quince amigos de la feliz pareja eran convidados á ser testigos de su unión, sino que los músicos continuaban meueando la cabeza hasta el amanecer. Bebíase el sackposset en la cámara nupcial; echábase al aire la media de la novia, y se disputaba la liga en presencia de los dichosos consortes que el himeneo acababa de convertir en una sola carne. Los escritores de aquella época seguían esta moda con exactitud, y en esto tenían razón: no se olvidaban de citar ningún instante de aquellos en que se ponía colorada la novia ó en que su marido la dirigía una cariñosa mirada. Contaban los diamantes que adornaban los cabellos de la hermosa, y los botones de la chupa bordada del consorte; y no terminaban hasta haber colocado al héroe y á la heroína en el lecho nupcial; pero estos pormenores no se avienen mucho con los sentimientos de modestia que obligan á nuestras novias modernas, amables é tímidas criaturas, á evitar la pompa y el aparato, la admiración y la lisonja, y á buscar como el buen Shenstone.

*La libertad en una posada*

Ello es también cierto que la exacta relación de las circunstancias y publicidad que acompañaban siempre

la celebración de un matrimonio en el siglo XV no podría menos de disgustar á nuestras hermosas. Isabel de Croye sería considerada por ellas muy inferior á la moza que ordeña las vacas y á la más vil fregona; pues esta aunque se hallase en la misma puerta de la iglesia, negaría la mano al mancebo zapatero que va á casarse con ella si le proponía celebrar nupcias y festines, según se ve en las muestras de París, en vez de subir á la imperial de una diligencia para ir á pasar de oculto en Deptfort ó Greenwich la primera luna de miel. No hablaré, pues, una palabra; y me retiraré sin ruido de la boda de la condesa de Croye, como lo hizo Ariosto de la de Angélica, dejando á mis lectores la libertad de añadir á mi historia, si les parece bien, todas las circunstancias que pueda sugerirle su imaginación.

Cial sítia en la Rambla, dirigiéndose con su bandera a la iglesia de San Jaime donde, y con asistencia de todas nuestras primeras autoridades y corporaciones, recibirá el material y efectos de la ambulancia la Santa bendición del Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Mallorca.

El párroco de la referida iglesia en la que un quinteto ejecutará piezas escogidas, dirá una misa solemne ocupando la cátedra de Espíritu Santo el notable orador sagrado muy ilustre señor don Matías Company, chantre de esta catedral.

En la calle de San Jaime amenizará la ceremonia la banda del regimiento Regional galantemente cedida al efecto por el coronel de dicho cuerpo señor Hernández y una vez terminado el acto se dirigirá la comitiva a la casa social que ha de bendecir el señor Company y en la que previa presentación de los bonos correspondientes se repartirán doscientas raciones de arroz y otras doscientas de pan, presenciándolo el pueblo que sin duda alguna se apresurará a solemnizar con su presencia el acto que bajo tan buenos auspicios se prepara.

Ayer ante la sala de gobierno de Audiencia juró el cargo de abogado para ejercer en esta ciudad, don Miguel Amengual y Janer, que desde ha cial bastante tiempo tenía estudio abierto en Inca.

Desearnos a nuestro amigo largos años de vida para poder sacar honra y provecho.

Ayer por la mañana a las siete fondó en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor Mallorca, conduciendo la correspondencia, 67 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraban la señora Marquesa de Palmer, los comerciantes José Fuster y don Antonio Mulet, y el Administrador de de este periódico don Juan Muntaner.

Dicho vapor salió de Barcelona a las nueve menos cuarto de la noche.

A las cinco y media de esta mañana ha fondado en este puerto el vapor Balver procedente de Barcelona, siendo portador de la correspondencia, un crecido número de pasajeros y carga varia.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en San Juan; a las seis exposición, a las diez y media misa cantada y al anochecer rosario, meditación y la solemne reserva del Santísimo.

Otras funciones. La novena de la Virgen del Carmen principiará en las Teresas; a las cinco y media de la mañana, a las diez y media se repetirá con sermón que dirá el padre Vicente Menéndez agustino.

En Santa Eulalia, a las seis de la mañana durante una misa la cual se repetirá durante la misa de doce y al anochecer con meditación.

En San Felipe Neri, al anochecer después del rosario, con meditación. En San Juan, durante la misa de las siete con meditación.

Visita a la Corte de Maria. A Nuestra Señora del Paig, en San Jaime.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various securities and their prices.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los ferro-carriles de Mallorca. El próximo domingo 8 del actual, día de corrida de toros en esta, el tren ordinario que tiene la salida a las 6'25 tarde la retrasará a las 8 de la noche.

Palma 2 de Julio de 1900.

Unión Comercial

Queda abierto el pago del tercer dividendo pasivo que podrán hacer efectivo los señores accionistas todos los días laborables de 11 a 2 tarde en las oficinas de la Sociedad, Victoria 12. El Director Gerente, B. Borrás.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 3. — Varones 3. — Hembras 1. Día 4. — Varones 2. — Hembras 0. Matrimonios: Día 3. — Ninguno. Día 4. — Ninguno. Defunciones: Día 4. — Fernando Serrano Pastor, 3 años, Terreno, eclamia. — José Tous Veñy, 5 meses, c. del Pino, enteritis. — María Moll Flexas, viuda, 80 años, arrabal, enterocolitis. — Miguel Comas Mateu, casado, 64 años, c. de San Pedro, no consta la enfermedad. — José Servera Barceló, 21 meses, arrabal, enteritis. — Juan Quetglas Llompard, casado, 46 años, c. de la Unión, diabetes. Día 5. — Margarita Torres Cantalops, 17 meses, c. de Cotoner, enterocolitis. — Pedro Mulet Clar, soltero, 24 años, hospital, aneurisma aórtica. — Bartolomé Coll Vaquer, soltero, 28 años, c. de Montesión, pulmonía. — Vicente Verd Ferragut, casado, 80 años, c. de San Lorenzo, consumisión. Isabel Tomás Noguera, viuda, 83 años, Hostalets d'en Cañellas, apoplejía. — Micaela Falou Miró, soltera, 70 años, c. del Sindicato, cáncer en el pecho.

Registros del puerto de anteayer a la puesta del sol. Estado de la atmósfera. — Algo cargada, hay cirrus. Id. del horizonte. — Calimoso. Dirección del viento. — Tercer cuadrante flojo. Estado del mar. — Rizada del viento. Buques a la vista. — Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi. — Ninguna. Incidencias. — Soplaban al N. E. la ventolina, el cielo estaba sin nubes en su zenit, despejado el horizonte y con nimbus en diferentes partes, llana la mar y elevado su nivel cuando el orto. Sin alteración se pasó la mañana. A las doce y tres cuartos entabló el embate del S. S. O. fresquito, continuó de este modo toda la tarde y al ocaso como queda arriba dicho.

Noticias. — Entró el vapor Unión de Ibiza y el Salvador de la mar. Salió el Unión para Barcelona y se dispone a salir el Ciudad de Reus para Tarragona. Buques fondeados: Día 5. — Vapor español Unión, de 401 ton., de Ibiza. — Laud español San Antonio, de 24 ton., de Sóller. Día 6. — Laud español San Antonio, de 47 ton., de Güllera. — Vapor español Mallorca, de 572 ton., de Barcelona. — Vapor español Cabrera, de 38 ton., de Cabrera. — Vapor español Lluís, de 405 toneladas, de Ibiza y Valencia.

Buques despachados: Día 5. — Vapor español Unión, de 401 ton., para Barcelona. — Vapor español Ciudad de Reus, de 1.350 ton., para Tarragona y Sevilla. — Laud español San Antonio, de 24 ton., para Sóller. Día 6. — Vapor español Salvador, de 59 ton., para la mar. — Vapor español Cabrera, de 38 ton., para Cabrera. — Vapor español Cataluña, de 662 ton., para Barcelona. Matadero: Día 5. — Rosca sacrificadas para el abasto público. — Bueyes, 3. — Vacas, 2. — Toros, 0. — Novillos, 0. — Terneras, 4. — Carnaños, 2. — Ovejas, 11. — Borregos, 0. — Corderos, 80. — Cabras, 0. — Cegajón, 0. — Carritos, 0. — Cerdos, 0. — Cerdas, 0. — Lechonas, 0. — Total, 100.

Interesante

Las diarreas en niños y adultos, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en Palma. — Farmacia de J. Valenzuela. — Plaza de la Cuartera número 2.

INTERESANTE A LOS SRES. SACERDOTES

En la Sastrería Eclesiástica instalada en los Almacenes Montaner Calle del Sindicato, 2 a 40 y del Milagro, 1 a 41 se construyen nuevos modelos de Mantos para Verano, ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 35 pesetas el Manteo confeccionado.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa la más efervescente, la más agradable y el mejor refrescante que puede tomarse. Se vende en las principales farmacias.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Embargos en Badajoz

Madrid 6 a las 1'30 m. En Badajoz han empezado los embargos, y en vista de ello han pagado todos los comerciantes, normalizándose la situación. Hácense muchos comentarios.

Incendio en Salamanca

Madrid 6 a las 1'30 m. En Salamanca se declaró al anochecer un incendio en la torre de la Catedral.

No pudiendo hacer llegar el agua de las bombas a tanta altura, han sido impotentes los esfuerzos de la población que tristemente contemplaba el desastre. Se han desprendido las campanas.

Buque a Marruecos. — Eneregra de Francia.

Madrid 6 a las 2 m. Es muy probable que el Carlos V marche a Marruecos.

Francia está decidida a obrar enérgicamente a causa de la muerte dada en Fez a un israelita, jefe de una casa de comercio francesa.

Viaje. — Italia y China

Madrid 6 a las 2 m. El Czar marchará mañana a Polonia.

Segun la Correspondencia política de Viena, las pretensiones de Italia a la bahía de San Mun, han acelerado la explosión de movimiento insurreccional en la China.

Conferencia entre Sagasta y Weyler

Madrid 6 a las 3 m. No hay noticias del extranjero.

No obstante la gran reserva que se guarda, me consta que esta noche han tenido una larga conferencia los señores Sagasta y Weyler.

Dícese que éste preguntó a Sagasta respecto del porvenir y que ambos coincidieron en sus apreciaciones, estrechándose las distancias que les separaban.

Un alcalde preso

Madrid 6 a las 9 m. Dicen de Perpignan que está preso el ex alcalde de Argel Max Regis con dos amigos suyos que estaban fugitivos en España.

Llámaselos ante el tribunal de Var.

Ugarte gobernador. — Dimisión de Villaverde.

Madrid 6 a las 9'15 m. Háblase del señor Ugarte para Gobernador de Madrid, y del señor Marqués de Portago para la subsecretaría de la Presidencia.

Atribúyese a un personaje la noticia de que probablemente mañana ó pasado aparecerá en la Gaceta la dimisión de Villaverde.

Villaverde ha dimitido

Madrid 6 a las 2'15 t. Ha dimitido el señor Villaverde a pesar de la reserva del gobierno.

Créese que jurará hoy el cargo de ministro de Hacienda el señor Allende Salazar.

Asegúrase que será alcalde de Madrid el señor Ugarte.

El señor Conde de San Simón será nombrado gobernador de Madrid.

El señor Marqués de Portago ocupará el cargo de subsecretario de la presidencia.

Embargos en Zaragoza

Madrid 6 a las 2'15 t. En Zaragoza han comenzado

los embargos habiendo sido embargados cinco comerciantes.

Individuos de la Cámara de Comercio presenciaban los embargos.

Paraiso embargado. — Comisión catalana.

Madrid 6 a las 2'45 t. Mañana en Zaragoza se procederá a embargar al señor Paraiso.

La comisión de la Unión Catalanista visitó a la Reina entregándole un mensaje.

Salió bien impresionada. La Reina ha puesto la firma a los decretos aprobados en el último Consejo.

Tropas internacionales a China

Madrid 6 a las 7 n. Corre el rumor de que Rusia y el Japon enviarán cien mil hombres cada una, a la China.

Francia, Alemania é Inglaterra enviarán un cuerpo de veinte mil hombres cada una.

Noticias de China

Madrid 6 a las 7 n. Berlín. — Se ha confirmado la noticia de que la situación del Pekin es desesperada.

Las potencias coinciden en el inconveniente de declarar la guerra a China ante la actitud del virrey que tildan de oscuro y sospechoso.

Mencheta.

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS

Noticia oficiosa

Madrid 6 a las 7'10 n.

La nota oficiosa que los comisionados catalanes han facilitado a los periodistas, dice que expusieron a S. M. la Reina los principios del catalanismo, que consideran necesarios como único remedio a los males del Estado.

Protestaron de la injusticia con que se les trata.

S. M. la Reina les habló afectuosamente, prometiéndoles estudiar el documento que la entregaron.

Los catalanes se muestran satisfechos de la acogida, esperando que el tiempo evidenciara si es infructuosa.

Mensaje

Madrid 6 a las 8 n.

En el Mensaje que los catalanes han presentado a la Reina, protestan de las calumnias que se les dirige, diciendo que presentan a Cataluña divorciada de todo respecto a España.

El catalanismo, dice el documento, no aspira a desprender a Cataluña, del resto de la nación. Hacen constar que jamás los catalanes han trabajado a la sombra, sino que publicamente proclaman la necesidad de que el poder central represente al Estado.

Juramento

Madrid 6 a las 8 n.

A las nueve y media el ministro de Hacienda señor Allende Salazar, jurará el nuevo cargo.

Por ausencia del marqués de Vadillo le recibirá el juramento el señor Silvela.

Este me ha asegurado que nada ha pensado aun acerca de otros elevados cargos.

A las diez de la noche el señor Villaverde entregará el mando al señor Allende Salazar.

Una noticia

Madrid 7 a las 1'30 m.

En el Cuartel de Artillería de Montaña, al ser conducido al calabozo el soldado Ripoll, después de juzgarle en Consejo de

guerra, por faltar de palabra a un superior, el Ripoll ganó la puerta con intento de huir.

El soldado que lo acompañaba trató de impedirlo lo que visto por el Ripoll sacó una navaja con la que hirió a su compañero en el costado derecho.

El sentinela le apuntó con el mauser no pudiendo evitar la Machete en mano le alcanzó huida.

en la calle de Ferran el cabo de guardia y varios soldados, trabándose una encarnizada lucha, que terminó cayendo herido el Ripoll dentro un gran charco de sangre.

En estado gravísimo fué colocado en una camilla y conducido al Sanatorio de San Antonio.

Se ha empezado la instrucción de la correspondiente sumaria.

Mencheta.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Solemnidad taurina para el domingo 8 de Julio de 1900, en la cual con permiso de la autoridad y si el tiempo no lo impide, se lidiarán seis toros de la acreditada ganadería de los señores Ibarra, de Sevilla, nueva en esta capital, con divisa azul y caña, por los matadores

CONEJITO y GUERRERITO

con sus respectivas cuadrillas: Espadas: — Antonio de Dios (Conejito), de Córdoba; Ricardo Moreno (Onofre), de id.; Antonio de Dios (Camearroz), de Sevilla; Pedro Chacón (Canales), de id.; Un reserva.

Banderilleros: Juan Molina (hermano de Lagartijo), de Córdoba; Rafael Martínez (Cerrajillas), de id.; Antonio García (Zurdo), de id.; Antonio Fernández (Peronda), de Sevilla; José Trigo (Triguito), de id.; Manuel Aquil (Vaquerito), de id.; Pedro Gil (Cepillero), de id.

Puntilleros: Antonio García (Zurdo) y José Trigo (Triguito).

PRECIOS

Sombra. — Entrada de Palco, 3'50 pesetas; Entrada general a tendidos, gradas y asientos de preferencia, 3'50 id.; Medias entradas id. id. para niños menores de 8 años, cabos y soldados, 2 idem.

Sol y Sombra. — Palcos sin entrada, 25 pesetas; Entrada a id., 3'50 id.

Sol. — Asientos de Palco con entrada (desde el núm. 19 al 51), 3 pesetas; Entrada general 2'50 id.; Medias id. para niños menores de ocho años, cabos y soldados.

Importante. — Sobre los precios anunciados abonará el comprador por cada billete de entrada ó localidad, diez céntimos en equivalencia al impuesto del timbre.

Las puertas de la Plaza se abrirán a las dos y media y la corrida empezará a las cuatro y media en punto.

Para alquilar

En la calle de Dos de Mayo número 17, del caserío del Terreno, hay una bonita casa con todas las comodidades apetecibles.

Informarán en Palma, calle del Sol número 33, entresuelo izquierda.

Gran almacén de papeles pintados

DE JAIME HERNANDEZ

Sucursal de Barcelona calle Canuda 28

Gran competencia

Papeles desde 1 real y medio el rollo a 100.

Arrimaderos mates a 5 rs. rollo.

Fondos liso desde 5 rs. rollo.

Lá colocación a real el rollo

También se hacen cieles rasos de tela. La casa hace todas clases de trabajos en pintura en todos los adelantos que existen en Barcelona, tanto en trabajos al cristal como en arte decorativas. La casa responde de todos sus trabajos.

Gran competencia, San Miguel 21, Palma. — Muestrarios a domicilio.

PARA PRESERVAR LA VISTA DEL SOL

Gafas y lentes con cristales de color. — Precios reducidos.

25 — BROSA — 25

Nuevo Pasodoble, Torero, por P. MARTORELL. — Precio, 1'75, (Piano solo.)

CONEJITO

Edición de gran lujo. En venta en casa del Autor — JAIME II, número 103 — PALMA.

**FERRO-CARRILES de MALLORCA**

Servicio de tranvías para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1900.

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1900.—El Director G., Guillermo Moragues.

**Vapores Correos**

*Salidas de Palma*

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábades á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

*Entradas á Palma*

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábades á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

JULIO

7

SÁBADO

1809.—Derrota de los austriacos en Wagram.

187 | Stos. Odón, Fermin y Se- | 178 rafin, obs. mrs.

JULIO

8

DOMINGO

1545.—Nace en Valladolid el infante don Carlos de Austria.

188 | Sta. Isabel viuda reina de | 177 Portugal.

# Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de los magníficos y acreditados

## Pianos Chassigne

Venta á plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante. Pianos económicos GUARRO Armoniums é Instrumentos para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

## Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

### COLON 34-PALMA



## TIENDA DE CORSES LA CATALANA

Brossa, 12, Tienda

La dueña de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha trasladado la tienda de ventas al local donde tenía instalado el obrador, 6 ses en la misma calle de Brossa, número 12.

Corsés PARISIÉN—Fajas ventrales—Composturas de todas clases  
Número 12—Brossa—Número 12

## VINO GIMBERNAT

**YODO-TANICO FOSFATADO ACREDITADO**  
Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escorbuto, el fatismo, los tumores flets, tumores blancs. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad, vuelve fuertes y robustas á las de carne blanda, es muy conveniente á las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la robustez de los niños y evitar el enfiquecimiento de la madre. Frasco 8 reales; Asalto 14, Barcelona y en todas las poblaciones.

En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Aguiló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—II

## PRODUCTOS ESPECIALES

### Farmacia de J. Torrens

SÓLLER

**VINO URANADO PÉPSICO.** Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.  
**PILDORAS ANTILEUCORREICAS.** Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA  
Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas.  
Barcelona: Farmacia del Dr. Fizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Urinach y C.  
Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.  
Valencia: Hijos de Blas Cuesta.  
Málaga: Farmacia del Dr. Peláez y Bermudez.

## Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

### La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilmaes y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

### ABONOS ESPECIALES PARA

- VINO MARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Güer Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Pianos depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

# Herpes

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

## ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, sacri feliadas de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPINAS

PLAZA DE ANTONIO MAURA

## CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

## CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura—PALMA

## Caja de Previsión y Socorro

Primera compañía española de seguros sociales  
Domiciliada en Barcelona, calle de Bilbao, número 213  
**Capital social 1.500.000 pesetas**  
Contrata el seguro colectivo con estricta sujeción á las indemnizaciones señaladas en la ley de accidentes de 30 de Enero de 1900.  
Admite el seguro individual en sus varias formas de herencia, herencia especial, pensiones para la vejez, invalidez, accidentes y enfermedades.  
Es la primera compañía de accidentes que opera en Mallorca y tiene contratado seguro con los más importantes industriales.  
Ha merecido la preferencia sobre todas las otras compañías en las grandes centros fabriles de España.  
Delegación en Baleares—Palma de Mallorca—Plaza del Teatro 5.

## NITRATO DE SOSA

quimicamente puro á 25 pts. ojo kg.  
Se admiten proposiciones para cantidades importantes.—Guano americano fino y del Perú aplicable á todos los cultivos.—Abonos para Viñas, árboles, patatas, legumbres y hortalizas.—Gran surtido de fuegos artificiales de 40 á 1.000 pesetas juego.  
De venta: Droguerías y Ferrería, Quetglas y Malberti (antigua casa Susa), Galera 18 y 20—Palma de Mallorca.

## PRODUCTOS

DE LA Farmacia Suaña

### Escudillers 8-Barcelona

Las personas nerviosas calmarán sus nervios tales conbas el uso de las Gotas antiespasmódicas de Suaña, Frasco 1 peseta.

### Polvos de la infancia

(Fosfato de cal asimilable)  
La madre que cria y el niño desde que principia á tomar alimento deben usar el Fosfato de cal asimilable de Suaña que mejora las condiciones á la leche, robusteciendo al niño y facilitando su dentición, Frasco 10 reales.

### Fosfo-Maltina de Suaña

Poderoso reconstituyente usado con éxito en la anemia, debilidad, dentición difícil, Frasco 3 pesetas.

### Catarro, Coqueluche, Tosferina

Se cura con el Jarabe de Castaña Yisca de Suaña, Frasco 6 reales.

Pídanse prospectos de todos estos productos  
Depósito en Palma: señor Sureda Farmacéutico, Brossa 9 y señora viuda de Fras, Farmacia.

## Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo. Se quita el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

### Depilatorio imperial Padró

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## Venta de fincas

Se venden una finca situada en el punto más alegre de Santa Catalina, otra en el Molinar de Levante y otra en Palma. Dichas fincas tanto se venden á plazos como el contado.  
Información: Socorro, número 21—Palma.

## Se desea comprar

dos sillones de barbería usados.  
Para informes Santa Catalina, calle Gótever número 102.

## Venta de fincas á Plazos

Mediante pública y voluntaria subasta que se celebrará el día 7 del mes de Julio próximo á las 10 de la mañana en la villa de Artá ante el notario don Antonio Masot se enajenarán dos casas y tierras situadas en dicha villa y otras tierras en la de San Servera.  
El pliego de condiciones obra en poder del repetido Notario.

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

### DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

### CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## No más pelo blanco

### Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PSETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

## El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.  
Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.  
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.